
近日，朝天区境内连降大雨，部分通村、通组道路多处塌
方导致路面断道，严重影响车辆通行，为快速排除障碍，该区
党员干部积极开展志愿服务。图为该乡纪检监察干部带领
当地群众开展抢险保通工作。 马建忠 摄

镜头

韩健明 刘紫艳

“经调查核实，反映王钊同志有
关问题失实，现予以澄清正名……”
近日，苍溪县陵江镇纪委书记谢正涛
洪亮的宣读声，犹如一股清泉，注入
到该镇江南村支部书记王钊心里。

“纪委在村民大会上为我正名，
让我放下心中包袱，感谢组织为我撑
腰。今后我将加倍努力，力争把村里
的工作干到全镇前列！”王钊表态说。

一直在成都发展开公司的王钊，
2017年2月返乡后，被选为江南村支
部书记。今年 1月，陵江镇纪委收到
一封关于反映“王钊跑官要官、工作
不作为、违规修别墅等问题”的匿名
举报信。随即，陵江镇纪委通过走访

“举报人”、座谈党员干部、群众满意
率测评等方式进行调查，发现匿名举
报反映的王钊信访问题不实。

当着全村80多名党员和群众的面，
陵江镇纪委公示了信访举报调查结果。

“王书记办事坚持原则，低保评定很透
明。我虽然被剔除了，但我绝对莫意
见！”江南村一组谢国雨首先表示，王钊

本是企业老板，回村带动大家致富，就是
想给群众干点实事，工作不会不作为。

“他给贫困户李仲春捐了 15000
元钱，帮其改造危房；协调企业为贫
困学生捐助生活费 5000元，这些事
好多村民都晓得。”村民谢国强说，晓
得关于王钊不履职等信访是不实的，
但镇纪委当着大家的面儿澄清，更具
有说服力和权威性。

……
当天澄清会上的信访调查结果

测评时，群众满意度为100%。
“谢谢纪委的澄清和群众的信

任！”王钊坦言，因偶尔回成都自己的
公司开会，村里或镇上开会，他有缺
席现象；进村入户工作也还不尽人
意。匿名举报也给他敲响了警钟，他
将切实转变工作作风，廉洁奉公，让
村里更多老百姓满意。

澄清是最好保护，信任是最佳正
名。陵江镇纪委通过透明反馈方式
为王钊撑腰鼓劲，是苍溪县纪委监委
为举报失实的党员干部壮撑腰胆的
典型例证。今年来，该县已为 23名
受到不实举报的干部澄清正名。

苍溪县纪委监委出台对受到不实
检举（控告）的干部进行澄清保护机
制。明确指出经核实为错告诬告的，
纪检监察组将采用当面告知、书面通
知、一定范围内召开会议等形式，为被
举报人公开澄清正名；对被错告诬告
陷害党员干部涉及提拔及考察任用
的，将向组织人事等有关部门通报反
馈，说明澄清有关情况，消除负面影
响。同时，坚持澄清保护与严肃查处
并重，对属错告党员干部的举报人，按
照有关规定对错告者说明情况，予以
教育提醒；对属诬告陷害党员干部的
举报人，将视情节轻重给予批评教育、
诫勉谈话、组织处理或者纪律处分。

“现在少数人存在‘多做多错、少
做少错、不做不错’的消极思想，有了
对受到不实检举（控告）的干部进行澄
清保护机制，既保护了干净干事的干
部，也提醒了懒政怠政的同志。”苍溪
县纪委监委相关负责人认为，对受到
不实检举（控告）的干部进行澄清保
护，凸显了“为担当者担当”的鲜明导
向，融合了监督执纪的力度和关怀党
员干部的温度。

“澄清不实举报 我工作干劲更足了”

“洁己方能不失己，爱民所重在亲
民”“子罕以不贪为宝”“荒唐事背后隐
藏着初心的丢失”……近期，旺苍县应
急管理局 60名党员干部都会收到这
样的反腐倡廉学习内容。这是该局开
展廉政文化建设中的一个缩影。

为进一步提高干部的廉洁从政意
识，旺苍县应急管理局创新工作机制，
惩防并举，切实加强干部队伍的思想
政治教育，筑牢源头防腐“堤坝”。今
年以来，该局通过微信群、QQ群、微信
公众号等定期推送反腐倡廉学习内
容，拓宽学习载体。采取优秀党员领
学，原文诵读《中国共产党党章》《中国
共产党纪律处分条例》，专题研讨身边
腐败案件等方式，深入推进以案促改
工作。观看《蒙尘的初心》《荣辱两重
天》等党风廉政教育片并撰写心得体
会，组织党员干部开展集中学、自主
学、交流学，做到了防微杜渐、警钟长
鸣，时刻教育党员干部增强全心全意
为人民服务的宗旨观念，做到常思贪
欲之祸，常除非分之想，常修为官之
德，真正做到上不负党、下不负民。

截至目前，该局已集中学习省、
市、县纪委案件通报 12次，召开专题
研讨会议 2次，推送反腐倡廉学习内
容30余篇，观看党风廉政教育片2部，
撰写心得体会100余篇。

（蒲秋容）

旺苍县应急管理局

拓宽学习渠道
牢筑防腐之堤

本报记者 周小丁

7月 11日，天空下着大雨，利州
区纪委监委副书记周玉元一大早来
到群众来访接待大厅，打开纪检信访
窗口，拿出登记表，等待来访群众的
到来。当天轮到他在这里值班，“来
这里的信访群众比较多，我们重视每
一个举报信息。”

利州区地处我市中心城区，因经
济发展、城市建设、项目实施、征地拆
迁等交错形成的群众诉求较多，辖区
群众信访总量一直较高。

区纪委信访室主任李亮还记得
两年前在机关信访室接访的情景：

“基本每天信访室都挤满了人，吵闹
得很，想安静倾听群众的诉求真的太
难了。”然而群众信访无小事，只有主
动靠前，才能更好地化解矛盾。区纪
委在 2017年决定开展“纪检信访进
大厅”工作，通过高标准建立窗口、高
效率办理信访、高质量反馈结果，来
畅通信访渠道，拉近群众距离。

进楼登记、上楼排队等电梯、楼上
楼下反复跑……这是以往在机关信访
室接访时群众常常会有的抱怨，而将
信访搬进群众来访接待大厅一楼后，
门口不再“设防”，群众进入后可以直
接到窗口反映问题或者坐在候访椅上
等待，饮水机、便签纸、老花镜等便民
设施一应俱全，整个大厅充满着人情
温度。

“现在这里宽敞明亮，走进来《信
访举报工作流程图》一眼就能看见，

还有专门工作人员来指导，上访也不
费事了。”市民张琪前来反映城市噪
音问题时被告知这一问题需要向城
管部门反映，但接访人员的温和态度
和专业让她非常满意。

“通过窗口‘过滤’，大大减少了
业务范围外的信访量，提高了我们的
办事效率。”区纪委监委委员张廷耀
说，通过接访干部对信访初步筛查，
对不属于业务范围内的举报便可现
场进行解释、劝导或者引导到相关业
务部门，以便让群众的每一个诉求找
对路。

顺利而谈，满意而归，接待群众
“有温度”。“单纯接访人员长期处理
接访事务，容易将接访工作简单化、
程序化，对待群众缺少感情，所以我
们现在实行纪检干部全员接访，这样
既能促使干部外树形象、内提素质，
又能让纪检干部更多倾听到群众的
心声，更加有利于自身业务的开展。”
李亮说。

在纪检信访窗口的旁边，贴有一
份当月区纪委监委每日接访人员安
排表。从表上可以看到，参与接访的
除了以前信访室工作人员，还有区纪
委监委领导、区纪委派驻各单位纪检
组干部。李亮介绍道，区纪委监委现
在执行“百名纪检干部大接访”制度，
即所有纪检干部都要到信访接待窗口
轮流接访，确保每个工作日有区纪委
信访室和轮流接访人员 2人在岗，实
行全天候访和24小时接访，确保信访
群众第一时间接待、信访问题第一时

间受理、信访事项第一时间答复。
11日上午，一位带着怨气的群众

来到信访窗口，表示要举报其所在村
分配扶贫资金不公平等问题。“老乡
别急，你坐下来慢慢说。”接访人员在
安抚了来访群众的情绪后，认真倾听
反映的问题，查看提供的资料，并一
一做好记录，“我们会按照程序对你
反映的问题进行核查，如果情况属
实，我们会尽快做出处理。”听到承
诺，上访群众满意地离开了大厅。

用耐心化解群众怨气后，就需要
快速解决信访诉求难题。为此，区纪
委建立了纪检信访分流台账、办理台
账、立案台账“三本台账”，按照“一个
入口、并联处理”的工作模式，通过自
办、领办、交办、督办等方式，做到定
办理时限、定解决方案、工作流程标
准化、办理责任清单化等“五定五
化”，动态掌握办理进度，着力破解信
访办理程序复杂、时间冗长、协调困
难等问题。今年上半年，通过简易程
序处理信访举报达 26件，区本级受
理信访平均办结时间为 35 个工作
日，较之前缩短12个工作日。

两年来，接待有温度、办理有速
度的“纪检信访进大厅”，让群众信访
满意度大幅提升。据统计，2017年以
来，区纪委监委会同相关部门联合处
置疑难信访 100余件，举办信访听证
大会 10余次，成功化解各类矛盾 20
余起，劝返信访群众 530余人（次），
全区重复访同比下降 16.7%、越级访
同比下降27.8%。
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“我们想了解全村的退耕还林、低
保等惠民政策，只需要坐在家里手指
一点打开手机微信或打开电视就可以
看到，还可以看到全村的工程项目实
施、财务收支、脱贫攻坚等情况，不用
出门就可以知晓，真是太方便了”。这
是镇纪委近期到文武村丁仕强家里检
查阳光村务时，丁仕强妻子说出的心
里话。

近年来，木鱼镇依托微信、电视、
电子触摸屏、广电网络、村务公开栏等
五大载体，对群众关心的惠民政策、工
程项目、财务收支以及脱贫攻坚等其
他内容在全镇 3个村 2个社区进行了
全面公开，切实做到了惠民政策户户
公开、工程项目个个公开、财务收支张
张公开，阳光村务天天公开。通过阳
光村务监督平台发现党员干部违纪线
索 8条，查处党员干部违纪案件 8件，
给予党纪处分8人。阳光村务监督平
台的运行，既警示党员干部，又有效管
住了干部的“微权力”、遏制了基层的

“微腐败”。
(胡德蓉 记者 余红军 王在云）

木鱼镇

阳光村务
有效遏制“微腐败”

“现在倡导少开会、开短会，我们
有更多时间和精力抓落实，工作轻松
多了。”15日，苍溪县新观乡玲珑村村
主任邓荣全对该乡为基层减负降压的
务实举措点赞。

今年是“基层减负年”，根据苍溪
县“十二条刚性措施”，新观乡大幅度
精文简会，发扬“短实新”文风，可发可
不发的文件坚决不发。坚持少开会、
开短会、开管用的会，认真落实周二

“无会日”制度，严格会议审批程序，要
求会前充分准备，会上精简发言，能通
过电话等方式传达的不再召开会议，
切实将会议精简下来。

新观乡还针对以往频繁填表报
数、追求痕迹化管理等考核方式进行
整改，降低对各村（社区）督查考核频
率，实行常规工作一年考核一次，对脱
贫攻坚、项目建设、产业发展等重点工
作建立“清单制+责任制”实行月考核
管理制度，达到减负不减责任的效果。

由于地处偏远山区，工作生活条
件艰苦。该乡通过建立健全选拔任
用、考核激励、人文关怀、容错纠错、监
督管理、教育培训等6项机制，旗帜鲜
明地为“担当实干”者鼓劲撑腰，有效
促进干部安心、安身、安业，充分激发
和调动干部干事创业激情。

（周小兵）

苍溪县新观乡

精文简会 减负降压

利州区纪委监委开展“纪检信访进大厅”工作，为群众“清淤解堵”——

“温度”+“速度”
提升群众信访举报满意度

卢柯帆

柳艳春，四川省青川县苏
河乡党委原书记，在 2018年的
最后一个月，她被开除党籍、开
除公职。一路顺风顺水的乡党
委书记为何落到这般田地？还
要从几年前说起……

2016 年 5 月，柳艳春任青
川县苏河乡党委书记。当上一
把手后，身边反对的声音少了，
迎合恭维的声音多了，她逐渐
变得飘飘然，放松了对自身的
要求。

自身要求降低了，围猎者
也随之而来。2016 年中秋节
前，工程老板赵某以拜节的名
义给柳艳春送上一盒夹着3000
元人民币的月饼，几番推辞后，
柳艳春收下了。

正是这 3000元钱，拉开了
她堕落的序幕，节后，柳艳春便
将一段通社路指定给赵某承
揽，并向分管领导打招呼，相关
资金尽快拨付。

有了第一次的“合作”，后
面的事就显得顺理成章，赵某
又陆续送给柳艳春 10余万元，
柳艳春均一一笑纳，而对这个

“懂事”的老板，柳艳春也“投桃
报李”，将多个扶贫工程项目指
定给赵某实施，赵某也赚得盆
满钵满。

而在整个过程中，乡党委
班子其他成员或是碍于情面或
是迫于一把手的权力，每次表
决都一致“同意”，所谓的集体
决策成了柳艳春个人意志的附
庸，该乡班子也在柳艳春的带
领下偏离了正确方向。

柳艳春的言行，时任苏河
乡毛坪村党支部书记王跃荣都
看在眼里，为了和赵某一样从
其手中获取项目，他也献上了
丰厚的“酬金”。

不出所料，这次“投资”获
取了不菲的收益，2017年 1月，
县以工代赈办向苏河乡下达了
异地扶贫搬迁工程投资计划，
柳艳春便将该项目指定给王跃

荣实施，为了规避招投标程序，
“聪明”的王跃荣便采取了村民
自建的方式绕道而行，而实际
包工头则为他一人。

同时，为了最大限度套取
项目资金，王跃荣又利用职务
便利，在组织实施项目过程中，
违反以工代赈村民自建的相关
规定，在未开村民“一事一议”
会议情况下，私自确定了项目
材料供应商、机械租赁商及车
辆运输商等，并制作虚假会议
资料。在报账过程中，利用材
料费、机械租赁费及运输费等
多种名义，虚开发票套取扶贫
资金，共计361万余元。

层层“刮油”后的工程项目
质量可想而知。2018年 5月，
审计部门对苏河乡开展审计监
督，发现毛坪村异地扶贫搬迁
项目存在质量问题，有干部涉
嫌违纪，随即将相关问题线索
移交到县纪委监委。

柳艳春得知这一情况后，
惶恐不已，赶紧将收受的部分
财物退了回去。自以为做了万
全之策的柳艳春长吁一口气，
在组织对其谈话期间，她故作
镇定，对相关问题一概否认，以
为部分钱款已退还，组织也拿
她没办法。

柳艳春的做法非但没有挽
救自己，反而将自己推向了深
渊。当组织掌握了确切证据正
式对她立案调查时，她所有的
防线在一瞬间瓦解。

“不懂法，以为将部分钱退
了就没事了，太傻了。”在接受
调查期间，柳艳春以泪洗面，反
复念叨着这一句话。

2018年 12月，柳艳春被开
除党籍、开除公职，王跃荣被给
予开除党籍处分。目前，二人
涉嫌犯罪问题已移送人民检察
院依法审查起诉。

退了部分钱 照样被查处

本报讯（四川经济日报记
者 侯东）“以前卡太多了，分不
清每张卡里都是什么钱，而今
统归社保卡发放，钱一打卡就
能收到短信通知，还能直接在
微信上查询，再也不是一本‘糊
涂账’了。”近日，昭化区元坝镇
五一村三组村民杨蓉在手机上
看到低保金到账后高兴地说。

这得益于市纪委监委强力
推进“一卡通”领域腐败和作风
问题专项治理。

“清卡行动”基础在“清”，
关键在“治”。去年以来，为巩
固“清卡行动”成果，市纪委监
委督促市财政局等部门，将全
市所有惠民惠农补贴全部归集
到社会保障卡发放，彻底取缔
名目繁多的补贴卡，实现“一卡
通”为“一卡统”。如今，群众手
头的惠民惠农资金发放卡实现
大幅减少。

变“一卡通”为“一卡统”，
全市各区县积极争先创新实
践。昭化区在创新中，建立了

“1+5”工作机制促“一卡通”变
“一卡统”。截至 2018年底，全
区补贴资金发放已从 12.53万
张银行卡集中到 7万余张社保
卡统一发放，有效解决了一人
多卡、一户多卡的问题，并为每
户开通了短信提醒。区纪委监
委会同区委宣传部、区财政局
等单位建立“一卡统”惠民惠农
资金发放管理大数据平台，运
用新媒体技术，在微信公众号

“微昭化”开通补助资金发放查
询功能，群众可用手机随时查
阅。

减卡不减监督。为加强惠
民惠农财政补助资金发放监
管，巩固发展专项治理工作成
效，市纪委监委切实加强监督
的再监督，拧紧权力“螺丝”，上
紧责任“发条”，扫清政策执行
中的“自由裁量权”，坚决阻断
惠民惠农使用管理中容易滋生
的腐败。工作中，积极紧盯资
金管理发放关键环节，抓实源
头、过程、结果监督，定期召开
纪检、财政、审计、农业、民政、
扶贫等部门联席会议，梳理分
析“一卡通”领域存在的突出问
题，统筹全市纪检监察力量，深
入开展蹲点调研督导，对监管
不力、履职不到位的严肃问责，
倒逼责任落实。

“自从推广‘一卡统’明白
卡后，大家心中始终都有一本
明白账，现在再也不会怀疑哪
个干部冒领我们的惠民惠农资
金了。”柳桥乡普子村村民徐乾
章脸上洋溢着笑容。

“‘一卡统’明白卡，变‘事
后被动惩戒’为‘事前主动监
督’，让基层微腐败无处藏身；
同时也给群众交一本明白账，
切实减少群众的合理化怀疑，
提高了人民群众的满意度和获
得感。”谈及“一卡统”的推进意
义，昭化区委常委、区纪委书
记、区监委主任祝迎春如是说。

“一卡统”让群众心里更亮堂

警钟长鸣


